

Historische Forschungen

Band 93

Das Deutsche Kaiserreich und seine Justiz

**Justizkritik
– politische Strafrechtsprechung –
Justizpolitik**

Von Uwe Wilhelm

721 S. 2010

Print: <978-3-428-12972-0> € 98,-

E-Book: <978-3-428-52972-8> € 88,-

Print & E-Book: <978-3-428-82972-9> € 118,-

Kritik an der Justiz war im Deutschen Kaiserreich ein Dauerthema. Die Vorwürfe richteten sich gegen alle Teile des Justizsystems und verdichteten sich in den 1890er Jahren zu einer handfesten „Vertrauenskrise“, die trotz vielfältiger Reformbemühungen bis 1914 anhielt.

Die vorliegende Arbeit interpretiert die Zusammenhänge in erster Linie als Folge der zwiespältigen Modernisierung Deutschlands: Während der rapide ökonomische und gesellschaftliche Wandel die Gerichte fortwährend mit neuen brisanten Streitsachen konfrontierte, hielt vor allem Preußen an der Strafgewalt als Instrument gegen politisch Andersdenkende fest. Die rechtsstaatlichen Grenzen blieben dabei zwar im großen und ganzen gewahrt, gleichwohl trug die Kritik maßgeblich dazu bei, die Legitimität des monarchischen Staates zu untergraben. Die Studie beruht auf einer breiten Materialbasis und greift zeitlich bis zur Revolution von 1848/49 zurück.

Inhaltsübersicht

Einleitung	15
Erster Teil: Grundlagen des Rechts- und Justizsystems und Themenkreise der Justizkritik (1848 / 49 – 1878 / 79)	
A. Von der Revolution 1848 / 49 bis zum Norddeutschen Bund ...	35
Gerichtsverfassung und Verfahrensstruktur (Strafrecht) — Die Justiz im Verwaltungsstaat — Die Ausbildungsproblematik — Die politische Strafrechtsprechung — Exkurs: Bismarck und die Justiz — Die 50er und 60er Jahre: Zusammenfassung	
B. Vom Norddeutschen Bund bis zur Reichsjustizreform	108
Die Reichsjustizreform — Das materielle Strafrecht — Das Presserecht — Das Koalitionsrecht — Die Grundlagengesetze der „liberalen Ära“: Abschließende Bemerkungen — Die politische Strafrechtsprechung — Systematische Kritiken — Die „liberale Ära“: Zusammenfassung	
Zweiter Teil: Ausweitung und Verdichtung der Justizkritik (1880 – 1900)	
A. Die 80er Jahre	219
Gerichtsverfassung und Verfahrensstruktur — Die politische Strafrechtsprechung — Presse und Reichstag als Multiplikatoren der Kritik: Zwei Beispiele — Allgemeine Probleme der Strafjustiz — Die Ausbildungsfrage — Die 80er Jahre: Zusammenfassung	
B. Die 90er Jahre: „Vertrauenskrise“ der Justiz	323
Übergang zur allgemeinen „Vertrauenskrise“ — Die Strafrechtsprechung — Strukturprobleme der preußischen Justiz und Richterkritik — Gerichtsverfassung und Verfahrensstruktur — Die 90er Jahre: Zusammenfassung	
Dritter Teil: Kritik und Reform (1900 – 1914)	
Der Strafrechtsbereich — Der Zivilrechtsbereich — Der Ausbildungskomplex — Die Richterschaft — Börngen, Deinhardt und der Verein „Recht und Wirtschaft“ — Das neue Jahrhundert: Zusammenfassung	
Resümee: Probleme der Justiz, Öffentlichkeit und politisches System im kaiserlichen Deutschland	636
Quellen- und Literaturverzeichnis, Personen- und Sachregister ...	647

Bestellungen können an jede Buchhandlung oder direkt an den Verlag gerichtet werden.
E-Books finden Sie zum Sofort-Download auf unserer Website.